
Прощай, регулярка!Когда волнуются рыбаки Эволюция ушастых
Сам по себе сюжет абсурдный - в жизни такое 
вряд ли может случиться.
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в регулярном чемпионате.

Издается 
с 11 сентября 1931 года

№ 25 (22863) 
3 марта 2022 года, четверг Ц

ен
а 

до
го

во
рн

ая
 

История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Промысловики ждут решения насущных вопросов.

История, получившая широкий обще-
ственный резонанс в ноябре прошлого 
года, продолжается. Как утверждают 
народные избранники, во время послед-
него заседания рабочей группы с уча-
стием акима Караганды и его замести-
телей, которое состоялось в середине 
февраля, было принято компромиссное 
решение.

Приют для золы
По словам секретаря Карагандинско-

го городского маслихата Кудайбергена 
Бексултанова, строительство объекта 
городу необходимо, дабы не лишать его 

источника тепла. Но все должно быть 
по закону.

- Ко мне неоднократно обращались 
жители поселка Курьяновского по пово-
ду строительства золоотвала, - говорит 
он. - Больше всего опасения с их сто-
роны вызывало то, что новый объект 
нанесет серьезный урон экологии. Это, 
соответственно, скажется на здоро-
вье людей. С осени прошлого года мы 
вели переговоры с проектировщиком, 
рассматривали документы. Наша зада-
ча - найти компромисс. На последнем 
заседании мы сообщили жителям, что 
первая чаша прослужит примерно лет 
10. Она расположится от домов на рас-

стоянии примерно 1600 метров. Тогда 
как вторая чаша по проекту должна 
была находиться от крайнего дома в 
450-500 метрах. Хотя по нормам зако-
нодательства это допустимо, но по-че-
ловечески вызывало обеспокоенность. 
Сейчас принято решение о приоста-
новлении строительства второй чаши 
для всестороннего изучения на соот-
ветствие действующему законодатель-
ству РК. Строительство первой чаши 

продолжится в соответствии с требова-
ниями действующего законодательства 
РК в сфере экологии и природополь-
зования. Также мы вынесли предложе-
ние, чтобы ТОО «Караганда Энерго-
центр» расширило «зеленую полосу» 
санитарно-защитной зоны, высадив там 
серебристый пирамидальный тополь. 
А пока создана рабочая группа, куда 
вошли представители инициативной 
группы, заинтересованные лица, а так-
же акимат района имени А. Бокейхано-
ва. Затем их выводы будут озвучены на 
общественных слушаниях. 

По данным пресс-службы ТОО 
«Караганда Энергоцентр», проблема 
складирования золошлаковых отходов 
ТЭЦ-3 по-прежнему требует незамед-
лительного решения. Это связано с 
тем, что в Караганде ведется активное 
жилищное строительство и увеличи-
вается количество потребителей. Что 
касается строительства первой чаши 
золоотвала, площадь которого состав-
ляет порядка 180 гектаров, а рассчи-
танный объем на 10,3 миллиона кубо-
метров, то объект сможет обеспечить 
бесперебойную работу ТЭЦ-3 только 
на определенное время. Старый от-
стойник практически исчерпал свои 
возможности. Его мощности хватит 
еще до 2024 года. 

«Для строительства второй чаши рас-
сматривается поиск альтернативного 
решения, отвечающего требованиям 
технической и экономической целесо-
образности, исключающим возможную 
остановку производственного процесса 
ТЭЦ-3. В целях недопущения загрязне-
ния прилегающей к золоотвалу терри-
тории, в том числе поселка Курьянов-
ского, ТОО «Караганда Энергоцентр» 
обеспечит посадку лесозащитной 
санитарной полосы в соответствии с 
проектом». Так, по данным пресс-служ-
бы компании, лесополоса появится до 
того, как объект введут в эксплуатацию. 
Предусмотрена высадка 23 тысяч са-
женцев на площади 21 гектар. Также не 
исключают и дополнительное озелене-
ние в водоохранной зоне.

Полная чаша
Власти готовы на компромисс и трехсторонний меморандум

Светлана СБРОДОВА

Строительство второго объекта золоотвала в областном центре не начнется до тех пор, пока не будут 
изучены все документы. А пока стороны конфликта и местные власти обговаривают нюансы, продолжаются 
работы по реализации первого этапа.

ЗОЛООТВАЛ ГОРОДУ 
НЕОБХОДИМ, ДАБЫ НЕ 
ЛИШАТЬ ЕГО ИСТОЧНИКА 
ТЕПЛА. НО ВСЕ ДОЛЖНО 
БЫТЬ ПО ЗАКОНУ.

СТР. 4  

Как остаться 
«зеленым»?

Читатели «Индустриальной 
Караганды» обратились в редакцию 
с просьбой разъяснить механизм 
изменения статуса в мобильном 
приложении «Ashyq». В частности, 
пациенты больницы поселка 
Молодежного прошли ревакцинацию 
от коронавирусной инфекции еще 
в конце января, однако после этого 
дата срока окончания «зеленого» 
статуса не изменилась. Тогда как, 
по информации Министерства 
здравоохранения, после бустерной 
прививки безопасный статус 
продлевается еще на год. 

 Согласно постановлению главного госу-
дарственного санитарного врача РК, лица, по-
лучившие ревакцинацию против COVID-19, 
будут иметь «зеленый» статус в течение одно-
го года со дня получения ревакцинации. Для 
лиц, имеющих незаконченный курс вакцина-
ции против COVID-19, «зеленый» статус со-
храняется в течение 21 дня после получения 
первого компонента вакцины. По истечении 
21 календарного дня в случае отсутствия вто-
рого курса вакцинации статус переводится в 
«синий». Для лиц, имеющих законченный 
курс вакцинации против COVID-19, безопас-
ный статус сохраняется в течение одного года, 
говорится в документе.

 В пресс-службе Министерства цифрово-
го развития, инноваций и аэрокосмической 
промышленности Казахстана разъяснили 
процедуру продления статуса в мобильном 
приложении. По информации ведомства, срок 
продлевается автоматически после истечения 
срока первой вакцинации. Информацию так-
же подтвердили и в пресс-службе Комитета 
санитарно-эпидемиологического контроля 
Минздрава.

 В ответ на жалобу наших читателей в де-
партаменте санэпидконтроля Карагандин-
ской области пациентам посоветовали для 
решения вопроса обратиться в поликлинику, 
где была сделана третья прививка. Данные 
о прохождении ревакцинации вносят в базу 
регистраторы, после чего статус обновляется 
автоматически. Также в департаменте посове-
товали обновить в своем телефоне мобильное 
приложение Egov mobile, интегрированное с 
«Ashyq», после чего статус также автоматиче-
ски обновляется.

Фархат КИНЖИТАЕВ

«Депутатство для меня - это 
возможность донести до 
власти проблемы наших 
жителей, помочь, особенно 
неустроенным молодым 
людям», - подчеркнула член 
постоянной комиссии по 
социально-культурному 
развитию и социальной защите 
населения Карагандинского 
областного маслихата Кристина 
Шафикова, которая выступила 
в ходе XXII внеочередного 
съезда партии «Nur Otan» 
перед ее председателем 
Касым-Жомартом Токаевым.

Напомним, на повестке дня съезда 
стояли вопросы внесения изменений 
в состав Политического совета «Nur 
Otan», а также модернизации деятель-
ности партии. В ходе заседания было 
принято решение о переименовании ее 
в «Аманат». Это предложение озвучил 
спикер Мажилиса Парламента РК Ер-
лан Кошанов.

- Вместе со страной нам нужно «за-
жечь» и партию. В этой связи считаем, 
что надо изменить название партии. Это 
предложение рассматривалось с разных 
сторон, обсуждалось, поступали разные 
предложения. Мы посчитали, что «Ама-
нат» - подходящее название. Эту землю 
наши предки оставили нам на хране-
ние («аманат» в переводе – «доверить 
на хранение, с честью хранить»). Мы 
должны соответствовать этому, - отме-
тил он.

По словам исполнительного секре-
таря партии Асхата Оралова, план по 
модернизации включает в себя семь 
приоритетов: повышение эффектив-
ности инструментов обратной связи 

с населением; укрепление партийных 
рядов на местах; повышение транспа-
рентности в деятельности партии; уси-
ление партийного контроля; актуализа-
ция программных документов партии; 
использование эффективных подходов 
в работе с населением; перезагрузка 
деятельности молодежного крыла «Jas 
Otan».

- В общественные приемные будет 
внедрен сервисно ориентированный 
подход. Заявители смогут в онлайн-ре-
жиме отслеживать ход исполнения 
своего обращения. Будет разработана 
система мониторинга жалоб и запросов 
граждан в новых медиа с последующей 
интеграцией в партийную экосистему. 
Будет введена практика регулярных 

выездов общественной приемной в от-
даленные населенные пункты. К этой 
работе будет привлечен партийный ак-
тив - депутаты Парламента и маслиха-
тов, члены Политсовета, руководители 
филиалов. Это позволит перевести всю 
работу в проактивный формат, обеспе-
чив максимальный охват населения, - 
подчеркнул А. Оралов.

Будет проводиться усиление пер-
вичных партийных организаций. В 
марте на базе Института обществен-
ной политики предлагается открыть 
постоянно действующую диалоговую 
площадку «Talqylau», где будут выра-
батываться предложения по вопросам, 
волнующим граждан в рамках единой 
концепции «Открытая партия». К дей-

ствующим инициативам с учетом ак-
туальных запросов населения предла-
гается запустить ряд новых проектов. 
Проект «ТазаLike» будет направлен на 
формирование экологического мыш-
ления и развития экокультуры в обще-
стве. Проактивность и превентивность 
будут лежать в основе проекта «Əле-
умет» по скринингу общественных 
настроений и определению потенци-
альных очагов социальной напряжен-
ности. Одновременно обнародован 
проект «30 инновационных идей для 
Нового Казахстана» для краудсорсинга 
предложений от экспертов и активных 
граждан.

Комплексный подход
Ведущая политическая партия пересматривает методы работы

СТР. 2  

Уважаемые карагандинцы 
и гости города!

Приглашаем вас 
6 и 19 марта 2022 года в 9.00 

на СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННУЮ 
ЯРМАРКУ.

Место проведения 
ярмарки:

ОРЦ «GlobalCity»
(134-й учетный квартал, ст. 921)

На ярмарке будет реализовываться продук-
ция (сельскохозяйственная, мясо-молочная, 
плодоовощная и продукция местных товаро-
производителей) по ценам ниже среднерыноч-
ных.

Проезд автобусами 
№№ 40, 56, 5, 146, 02, 29.

С уважением, 
аппарат акима города Караганды
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Актуальные вопросы молодежной 
политики подняла депутат Караган-
динского областного маслихата Кри-
стина Шафикова. 

- Касым-Жомарт Кемелевич, ваша 
инициатива о выделении 30-процент-
ной квоты для женщин и молодежи в 
избирательных списках значительно 
увеличила число молодых депута-
тов. Партия, маслихаты и Мажилис 
обновились за счет молодых лиде-
ров. Пользуясь этой трибуной, хочу 
обратиться ко всем делегатам съезда. 
Проблемы моих сверстников кроются 
прежде всего в несовершенстве закона 
о молодежной политике. Надо честно 
признать, что он не отражает совре-
менных реалий. На сегодня предлага-
емый законопроект - это декларация 
намерений. Закон должен быть понят-
ным, нужным каждому, пройти обсуж-
дение и получить поддержку самой 
молодежи. Нами уже предложено уве-
личить возраст молодежи до 35 лет. 
Наш главный приоритет - молодежь 
категории NEET. Но в законопроекте 
есть только ее определение и нет кон-
кретных механизмов работы с ней. 
Но мы полны решимости! Будем про-
двигать их через наших депутатов в 
Мажилисе. В настоящее время ведет-
ся конкретная работа по исполнению 
ваших поручений. Во-первых, реали-
зуется проект по работе с неустроен-
ной молодежью. Наш проект «Сəтті 
қадам» направлен на трудовую социа-
лизацию молодежи, не имеющей воз-
можности продолжить образование 
после школы. Во-вторых, в рамках 
проекта «Кеңес орталығы» мы будем 
консультировать и повышать инфор-
мированность молодежи о реализуе-
мых госпрограммах, адаптировать ее 
к современным реалиям. В-третьих, 
сейчас идет активная работа над новой 
программой «Jas Otan», которая будет 

принята на форуме молодежного кры-
ла, - рассказала карагандинка.

К. Шафикова поделилась своим мне-
нием, указав на тот факт, что страна 
стоит на пороге общественной транс-
формации, экономических преобразо-
ваний и партия должна находиться в 
авангарде этих процессов.

Необходимо выполнить обещания, 
озвученные в электоральный период, 
важно усилить обратную связь с из-
бирателями, подчеркнул Президент 
РК Касым-Жомарт Токаев. Он также 
полагает целесообразным запустить 
республиканскую акцию по сбору 
идей и предложений, которая позволит 
каждому гражданину поучаствовать в 
формировании актуальной общенаци-
ональной повестки.

- В прошлом году в Казахстане была 
внедрена прямая выборность акимов 
сел. Это подтолкнуло партию активнее 
работать на местах. На сегодняшний 
день по всей стране уже избраны гла-
вы более 900 сельских округов. Боль-
шинство из них - наши партийцы. До 
конца текущего года выборы пройдут 
еще в 293 округах. В скором времени 
мы перейдем к прямой выборности 
районных акимов, об этом я скажу в 
своем Послании. Я думаю, с выборами 
районных акимов нам задерживаться 
не стоит, нужно ускорение процесса. 
Поэтому наша партия не имеет права 
сбавлять обороты. Задача - активно 
участвовать в избирательных кампа-
ниях, выдвигать достойных кандида-
тов, пользующихся поддержкой граж-
дан, - отметил Глава государства.

Президент высказался по поводу си-
туации вокруг вооруженного конфлик-
та России и Украины.

- Наша позиция должна исходить 
из критической необходимости обе-
спечения безопасности, суверенитета, 
территориальной целостности нашего 
государства. Как страна, принявшая 
у себя саммит ОБСЕ в 2010 году, мы 
настаиваем на принципе неделимости 
евразийской безопасности. Об этом я 
заявил в ходе визита в Москву 10 фев-
раля. Принцип неделимости и общно-
сти безопасности предполагает взаим-
ное понимание на основе взаимного 
доверия. К сожалению, этого не прои-
зошло, минские соглашения остались 
на бумаге, что привело к военным дей-
ствиям на территории Украины. Гео-
политическая ситуация беспрецедент-
ным образом обострилась. И сейчас 
впору говорить о необратимости этой 
тенденции. К большому сожалению, - 
сказал Президент.

Касым-Жомарт Токаев отметил, что 
Казахстан призывает конфликтующие 
стороны вернуться к мирному реше-
нию проблемы.

- Мы призываем оба государства к 
нахождению общего языка за столом 
переговоров. К достижению догово-
ренностей и согласия. Другого пути 
нет. Худой мир лучше доброй ссоры. 
Без мира не будет развития. Казах-
стан со своей стороны готов оказать 
всяческое содействие, включая по-
среднические услуги, если они, ко-
нечно, понадобятся, - сказал Глава 
государства.

Как отметил Касым-Жомарт Токаев, 
16 марта он представит новую про-
грамму политических реформ. «Сей-
час конкуренция между партиями 
усиливается. В этой связи мы должны 
сохранить роль нашей партии в каче-
стве главной политической силы. Это 
очень важная задача. Другими слова-
ми, организация должна всегда оста-
ваться истинной народной партией, 
защищающей интересы страны», - 
констатировал он.

Комплексный подход

- На сегодня самой опасной по условиям 
труда и при ведении горных работ остается 
угольная отрасль. Только на шахтах «Арсе-
лорМиттал Темиртау» за последний год по-
страдали 42 человека, 9 погибли. На шахтах 
имени Костенко, имени Кузембаева, «Саран-
ская» особую тревогу вызывает состояние 
подъемных установок, смонтированных в 
70-х годах и ранее, - написал аким Караган-
динской области Женис Касымбек в своем 
аккаунте в Facebook. 

Он отметил, что беспокойство вызывает и 
оборудование на ТЭЦ-2 в Темиртау. Послед-
ние зимы проходят в режиме повышенной 
тревожности. По его словам, руководство 

компании «АрселорМиттал Темиртау» под-
твердило сегодня намерение выделить в этом 
году 190 млрд тенге на модернизацию обору-
дования и экологические мероприятия.

Глава региона потребовал от руководства 
компании выполнения всех взятых на себя 
обязательств, в том числе по вопросам инве-
стирования в безопасное производство и че-
ловеческие условия труда.

- Твердо убежден, что наивысший приори-
тет всякой деятельности - это человеческая 
жизнь и здоровье, а состояние охраны труда 
на производстве находится в плоскости наци-
ональной и экономической безопасности го-
сударства, - добавил Женис Касымбек.

Опасные обстоятельства

Куаныш ЖУМАШЕВ

Свыше пяти тысяч нарушений обнаружено в 
ходе проверок промышленных предприятий 
прокурорскими работниками региона. При этом, 
как подчеркивают в надзорном органе, более 
двух тысяч из них нуждаются в немедленном 
устранении. В основном они касаются 
производственного травматизма и условий труда. 

 СТР. 1

Светлана СВИЧ

 В Министерстве здравоохранения озвучили 
данные сценариев развития ситуации по 
коронавирусной инфекции в Казахстане на 
март. Согласно прогнозам, при оптимистичном 
сценарии в марте санэпидемиологи ожидают 
до 250 новых случаев заболевания КВИ, при 
реалистичном - до 310, а при пессимистичном - до 
360 случаев в сутки. 

Максимальный предел распространения пятой волны, 
связанный с распространением штамма «омикрон», снизил-
ся. Благодаря постоянному совершенствованию подходов к 
профилактике, лечению и введению ограничительных мер 
продолжительность роста заболеваемости сократилась до 
одного месяца. 

 Ключевую роль в борьбе с КВИ сыграла кампания по 
вакцинации населения. На сегодняшний день первую дозу 
вакцины получили 10,2 млн человек, что составляет 53,7% 
от общего населения. С ноября прошлого года началась ре-
вакцинация населения против КВИ, которую уже прошли 
2,5 млн человек, или более 56% населения, подлежащего 
вакцинации.

 По информации департамента санэпидконтроля Кара-
гандинской области, за минувшие сутки в регионе зареги-
стрировано 27 новых лабораторно подтвержденных случаев 
коронавирусной инфекции, из стационаров и с домашнего 
карантина выписаны 39 пациентов. Из них больных с сим-
птомами - 83,4%, бессимптомных вирусоносителей - 16,6%. 
Показатель заболеваемости по области на 100 тысяч населе-
ния составляет 10 617,5. 

На сегодня первым компонентом вакцины привиты 
665 766 человек (74,2%), полный курс вакцинации полу-
чили 599 565 жителей региона (66,8%). Первый компонент 
вакцины «Комирнати» получили 34 550 человек, полный 
курс вакцинации прошли 23 379 человек. Помимо этого, 
147 583 жителя области прошли ревакцинацию третьей бу-
стерной дозой вакцины.

 Санэпидемиологи напоминают: несмотря на ослабление 
ограничений, по-прежнему необходимо соблюдать масоч-
ный режим, социальную дистанцию, использовать анти-
септики и регулярно проветривать помещения.

Помогла 
вакцинация

Самал АХМЕТОВА

 В минувшие выходные в одном из самых 
крупных торговых центров состоялась 
ярмарка свободных рабочих мест.

В этот раз ажиотажа, который был в прошлые 
годы, не наблюдалось. Если раньше желающие 
трудоустроиться на ярмарки приходили в боль-
шом количестве, то нынешняя отличалась тем, 
что люди шли постепенно. За стол к работодате-
лям подходили по одному - это скорее всего го-
ворит о том, что программа по снижению уровня 
безработицы действует, нежели о нежелании лю-
дей трудоустроиться.

- Основной контингент соискателей, которым мы 
помогаем в поисках работы, - это мужчины, имею-
щие задолженность по алиментам, а также состоя-
щие на учете в службе пробации, освобожденные 
из мест лишения свободы. Кроме того, большое 
внимание уделяется молодежи: как выпускникам 
колледжей и вузов, которым предлагается прой-
ти молодежную практику, так и представителям 
NEET-категории - для них также есть определен-
ные программы занятости. Это не первая ярмарка 
вакансий, так как ранее мы проводили акцию в 
районе им. А. Бокейханова. Нынешнюю же было 
решено организовать в торговом центре, который 
наиболее часто посещают горожане, тем более что 
он находится рядом с крупными рынками. Надеем-
ся, что встречи работодателей и соискателей будут 
плодотворными, - отметил директор центра заня-
тости населения г. Караганды Нуржан Сыздыков.

Из более чем 300 предприятий ярмарку посети-
ло порядка 20 организаций, одно из которых - ТОО 
«Караганда Энергоцентр». По словам главного 
специалиста отдела кадров Жамили Дюсембеко-
вой, учреждение нуждается в 13 специалистах. В 
основном требуются слесари, электромонтеры, 
машинисты турбин, токари, фрезеровщики, свар-
щики, мастера. 

- Подходят, консультируются, задают интересу-
ющие их вопросы, многие уходят со списком ва-
кансий. Мы сразу же говорим о вредных условиях 
труда, так как наши предприятия - промышлен-

ные. Однако у нас есть и положительные стороны, 
такие как полный соцпакет и развозка рабочих. Во 
время ярмарки подходили в основном люди пред-
пенсионного возраста, имеющие стаж 35-40 лет и 
в силу обстоятельств оставшиеся без работы. Мы 
пригласили их к себе, будем ждать и с радостью 
трудоустроим квалифицированного специалиста. 
С центром занятости сотрудничаем давно, поэ-
тому хотелось бы отметить пользу таких акций, 
ведь они дают возможность живого общения ра-
ботодателя и соискателя, а не просто просмотра 
«сухого» резюме, - рассказывает Ж. Дюсембекова.

Айткен Тлеубеков - бухгалтер с 10-летним ста-
жем. В организации, где он трудился раньше, 
прошло сокращение штата, под которое попал и 
нынешний соискатель. На ярмарке А. Тлеубекову 
поступило сразу несколько предложений, и уже в 
начале рабочей недели он идет на собеседование.

- Я надеюсь трудоустроиться на одну из вакан-
сий. В целом же хотелось бы отметить, что работы 
предлагается много, главное - это желание самого 

человека. Тот, кто хочет быть занятым, обязатель-
но найдет дело по душе, - уверен Айткен Тлеубе-
ков. 

По информации пресс-службы центра занятости 
г. Караганды, в ходе акции были выданы направ-
ления 184 гражданам, еще 225 человек получили 
консультацию в рамках Национального проекта 
развития предпринимательства на 2021-2025 годы. 
Кроме того, специалисты провели информацион-
но-разъяснительную работу по вопросам трудоу-
стройства, а также по направлениям «Молодежная 
практика», «Первое рабочее место», «Социальные 
рабочие места», «Краткосрочное профессиональ-
ное обучение», «Предоставление государственного 
гранта на реализацию новых бизнес-идей».

Фото Александра МАРЧЕНКО

Главное - желание трудиться
Свыше двух тысяч вакансий предлагают более 300 предприятий Караганды

В ХОДЕ АКЦИИ БЫЛИ ВЫДАНЫ 
НАПРАВЛЕНИЯ 184 ГРАЖДАНАМ, 
ЕЩЕ 225 ЧЕЛОВЕК ПОЛУЧИЛИ 
КОНСУЛЬТАЦИЮ.

Сергей БАДАНИН

«Большое спасибо 
казахскому народу 
за тепло, за кров, за 
хлеб. В семье моего 
деда осиротели сразу 
восемь детей, и всех их 
забрали казахские семьи. 
Воспитали как своих, дали 
образование. Спасибо 
большое, низкий поклон». 
«День благодарности - это 
благодарность этносов 
друг другу.

Это благодарность нашей дорогой 
Родине, нашему народу, который в 
тяжелые годы принял нас. Этот пере-
езд был связан с трагическими собы-
тиями для нашего немецкого народа. 
Пусть этот день способствует духов-
ному развитию и самого главного до-
стояния - это единство народа». 

Такие теплые слова казахскому на-
роду высказали представители этно-
культурных объединений. В стенах 
Историко-культурного центра Пер-
вого Президента прошла встреча, 
посвященная Дню благодарности. 

- В программе принимают участие 
этнокультурные объединения при АО 

«АрселорМиттал Темиртау» совмест-
но с ИКЦ Первого Президента и от-
делом межконфессиональных отно-
шений. Это творческие номера, песни, 
а также танцы. Цель нашей встречи 
- единство народа Казахстана, мир и 
объединение всех национальностей. 
Показать, что наша республика - это 
многонациональная страна, которая 
живет под одним большим шаныра-
ком, - отмечает помощник руководите-
ля этнокультурного объединения при 
АО «АрселорМиттал Темиртау» Поли-
на Степкина. 

День благодарности в нашем ка-
лендаре появился шесть лет назад. 

Ежегодно его отмечают 1 марта. 
Этот день стал ярким праздником 
милосердия, дружбы и любви всех 
казахстанцев друг к другу.

- Праздник посвящен казахскому 
народу, который принял все народы 
во времена репрессий. Наш грече-
ский народ тоже не исключение. По 
словам предков, они месяц добира-
лись сюда, им сказали за сутки бы-
стро собрать вещи. И коренные жи-
тели приняли всех с теплом, за что 
мы им очень благодарны, - рассказы-
вает представитель греческого куль-
турного центра Мария Григориади. 

В праздничном концерте приняли 
участие представители семи этно-
культурных центров. В этот день со 
сцены прозвучало немало слов бла-
годарности народу Казахстана.

г. Темиртау

ДЕНЬ БЛАГОДАРНОСТИ

Всех приняли с теплом
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Глава государства обращает 
особое внимание на 
справедливое рассмотрение 
просьб и обращений граждан. 
Принципиально важно, чтобы 
работа с населением была 
на максимально высоком 
уровне. Стандартами здесь 
должны быть вежливость и 
честность, открытость и полнота 
информации. Эффективная 
обратная связь, общественный 
диалог, оперативное 
реагирование на нужды 
людей являются главными 
приоритетами.

Как депутат Карагандинского област-
ного маслихата полностью поддерживаю 
земляков в части рассмотрения всех ско-
пившихся за последние десятилетия во-
просов и проблем в жизнедеятельности 
простых семей потомственных рыбаков в 
отрасли промыслового рыболовства. 9 фев-
раля в Доме культуры поселка Шашубай 
на первой встрече заслушаны обращения 
жителей прибрежных сел озера Балхаш 
Актогайского района и города Балхаша, 
основной деятельностью которых являет-
ся промысловое рыболовство. Около 250 
участников подняли острые вопросы. Было 
принято решение о доведении проблемных 
моментов до исполнительных и ведом-
ственных органов.

Под руководством заместителя акима 
Карагандинской области С. Шайдарова со-
здана рабочая группа. Проведено несколь-
ко рабочих совещаний в онлайн-режиме с 
участием председателя Комитета рыбного 
хозяйства Министерства экологии, геоло-
гии и природных ресурсов РК Н. Жунусо-
ва, руководителя РГУ «Балхаш-Алаколь-
ская межобластная бассейновая инспекция 
рыбного хозяйства» А. Суюбаева, дирек-
тора Балхашского филиала НПЦ рыбного 
хозяйства Е. Куматаева, руководителей об-
ластных управлений и др. Дополнительно 
мной лично проведено несколько рабочих 
встреч с инициативными группами рыба-
ков с разных рыболовецких пунктов. Также 
я проконсультировалась с руководителями 
и специалистами неправительственного 
сектора Ассоциации рыбаков южных реги-
онов страны, юристами, ветеранами отрас-
ли. Изучены интернет-ресурсы и норма-
тивно-правовая база законодательства РК в 
сфере промыслового рыболовства.

По итогам всей работы мной направлен 
депутатский запрос на имя депутата, пред-
седателя Комитета по законодательству 
и судебно-правовой реформе Мажилиса 
Парламента РК А. Кожахметова.

Вопросы, волнующие рыбаков, можно 
разделить на несколько групп:

1. На период законодательного решения 
поднимаемых рыбаками вопросов объя-
вить мораторий на преследование и при-
влечение рыбаков к какой-либо ответствен-
ности в случае уплаты ими утвержденного 
соответствующими органами временного 
компенсационного сбора за изъятие рыбы. 

2. Разрешить использование синтетиче-
ских сетей из моноволокна и мононити с 
толщиной нити меньше 0,5 мм любого ди-
аметра. Разрешить оставить размеры ячеи 
менее 100 миллиметров. Внести данное из-
менение в «Перечень разрешенных к при-
менению промысловых и непромысловых 
видов орудий и способов рыболовства», 
утвержденный приказом министра сель-
ского хозяйства Республики Казахстан от 
16 января 2015 года № 18-04/17. 

3. Увеличить лимиты на вылов судака. 
Фактически его вылавливают намного 
больше, чем показывают в отчетах по вы-
лову. Подтверждением тому могут быть 

официальные статистические данные по 
экспорту судака. Увеличение лимитов на 
судака снимет коррупционные условия ра-
боты рыбаков на водоемах.

4. Рыбопромысловые участки сохраня-
ются согласно «Правилам проведения кон-
курса по закреплению охотничьих угодий 
и рыбохозяйственных водоемов и (или) 
участков и квалификационных требова-
ний, предъявляемых к участникам конкур-
са», приказу министра сельского хозяйства 
РК от 19 марта 2015 года № 18-04/245. По 
данным правилам участки закрепляются 
методом аукциона, то есть на торгах путем 
повышения заранее установленной стар-
товой цены. Выигрывает тот, кто больше 
дает цену. Метод аукциона необходимо от-
менить, он недоступен массе простых ры-
баков. Так называемые «хозяева» выиграв-
ших участков в большинстве случаев сами 
не занимаются реальным промысловым 
рыболовством, а перепродают разрешения 

простым рыбакам. Это коррупционные 
массовые, повсеместные правонаруше-
ния. Промысловое рыболовство должно 
быть доступным для всех потенциальных 
участников конкурса, для жителей, про-
живающих на прибрежных территориях, 
в отдаленных рыболовецких населенных 
пунктах, находящихся в основном в сель-
ских регионах.

5. Отменить аренду на 49 лет рыбных и 
прилегающих к ним прибрежных земель-
ных участков, выигранных по итогам кон-
курсов. Выдачу разрешений на промыс-
ловое рыболовство передать полностью 
государственным органам, чтобы, во-пер-
вых, избежать многоступенчатой схемы 
субподрядов перепродажи разрешений, 
во-вторых, чтобы все платежи поступали 
непосредственно в бюджет, в-третьих, пу-
тем оплаты компенсационного сбора за вы-
лов рыбы предоставить доступ к промыс-
ловому рыболовству для массы простых 

рыбаков. Это позволит сократить наруше-
ния законодательства.

6. Создать государственную комиссию с 
общественниками и рыбаками по проверке 
на территории Балхашского района Алма-
тинской области резервата «Иле-Балхаш», 
созданного для возрождения популяции 
тигров. С 2018 года нигде широкой обще-
ственности не была предоставлена инфор-
мация о ходе работ по данной программе, 
рассчитанной на 40 лет. Какова эффектив-
ность вложенных бюджетных и зарубеж-
ных средств?

7. Разрешить обустройство станов для 
рыбаков на прибрежной территории. В 
районе полуострова Аккум заливы Орли-
ное и Узынарал являются буферной зоной, 
где можно вести ограниченную хозяй-
ственную деятельность. Рыбаки имели там 
только станы для стоянки лодок, хранения 
орудий лова и ночевки, так как не имеет 
смысла каждый раз по 40-50 км по воде 
ездить на место постоянного проживания. 
Также огромную роль играет и погода на 
водоеме - при сильных ветровых волнени-
ях рыбакам негде укрыться и спрятаться.

8. Упорядочить многочисленные про-
верки и полномочия в части контроля и 
надзора за пользованием рыбных ресурсов 
инспекции рыбного хозяйства, природоох-
ранной полиции, транспортной инспекции, 
егерей и т.д., которые буквально «душат» 
рыбаков, имеются факты нарушений за-
кона со стороны проверяющих структур. 
Больше проводить среди рыбаков профи-
лактических и предупреждающих меро-
приятий. 

9. Изменить даты сезонности запрета на 
нерест в зависимости от сезонно-природ-
но-климатических условий в разных реги-
онах страны и готовности рыбы к нересту.

10. Работы по мелиорации и зарыблению 
проводятся в большинстве случаев на бу-
маге в красивых отчетах. Фактически ры-
баки эту работу не видят на водоемах.

11. Рыбаки не получают субсидий от го-
сударства для развития промыслового ры-
боловства.

12. Рассмотреть изменение уголовной 
ответственности на административное 
наказание. Первое. Раньше уголовное на-
казание назначалось за пойманные 300 кг 
рыбы, сейчас - за 52 кг. Второе. Наказание 
должно предусматриваться только при не-
законной добыче редких и исчезающих 
рыбных ресурсов, краснокнижных видов 
рыб в случае их целенаправленного изъя-
тия. Третье. При решении первого вопроса 
снимется социальная напряженность среди 
массы простых рыбаков.

13. Увеличить социальную ответствен-
ность субъектов рыбного хозяйства, ведом-
ственных организаций Комитета рыбного 
хозяйства, исполнительных органов всех 
уровней по обеспечению условий для ра-
боты местных жителей. 

Очередная встреча состоялась 25 фев-
раля в Доме культуры поселка Шашубай 
с 400 рыбаками прибрежной зоны озера 
Балхаш Карагандинской области из насе-
ленных пунктов Саяк, Акжайдак, Гульшат, 
Ортадересин, Шашубай, Торангылык, Та-
сарал, Сарышаган, города Балхаша, пред-
ставителями из Алматинской области. 

Рыбаки изложили все наболевшие во-
просы депутатам Мажилиса Парламента 
РК А. Кожахметову, члену Комитета по 
экологии и природопользованию Е. Аба-
канову, заместителю председателя Коми-
тета рыбного хозяйства Министерства 
экологии, геологии и природных ресурсов 
РК А. Асылбекову, заместителю акима 
Карагандинской области С. Шайдарову, 

акиму Актогайского района С. Абеуовой 
и акиму города Балхаша О. Таурбекову, 
руководителям районных, городских и 
областных структур прокуратуры и поли-
ции, рыбных инспекций. Депутаты Мажи-
лиса Парламента РК предложили создать 
комиссию из всех заинтересованных лиц, 
включив в нее рыбаков, и начать практи-
ческое изучение и отработку всех подни-
маемых вопросов. Впереди - очередная 
встреча с рыбаками с ответами на все вол-
нующие вопросы. 

Природопользователи промыслового 
рыболовства, простые рыбаки ждут ре-
шения озвученных вопросов. Это даст 
возможность обеспечить сельских жите-
лей трудоустройством, поспособствует 
снятию социальной напряженности и ис-
коренению коррупции в области рыбного 
хозяйства.

28 февраля состоялось рабочее совеща-
ние под руководством министра эколо-
гии, геологии и природных ресурсов РК 
С. Брекешева с участием депутата Мажи-
лиса Парламента РК, члена Комитета по 
экологии и природопользованию Е. Аба-
канова, вице-министра А. Шалабековой, 
председателя Комитета рыбного хозяйства 
Н. Жунусова и других. Приняты следую-
щие решения: 

1. Включить в рабочую группу иници-
ативных рыбаков, представителей науки, 
неправительственного сектора, обще-
ственников.

2. Провести промежуточные рабочие 
совещания в онлайн-режиме по отработке 
всех поднимаемых рыбаками вопросов.

3. В середине марта провести 
офлайн-встречу министра экологии, гео-
логии и природных ресурсов РК С. Бреке-
шева с рыбаками, представителями науки 
и неправительственного сектора, ведом-
ственных и правоохранительных органов. 

Айман ТУКБАЕВА, 
депутат 

 Карагандинского 
областного маслихата

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Когда волнуются рыбаки

ОТМЕНИТЬ АРЕНДУ НА 49 ЛЕТ 
РЫБНЫХ И ПРИЛЕГАЮЩИХ 
К НИМ ПРИБРЕЖНЫХ 
ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ, 
ВЫИГРАННЫХ ПО ИТОГАМ 
КОНКУРСОВ. 

РАБОТЫ ПО МЕЛИОРАЦИИ И 
ЗАРЫБЛЕНИЮ ПРОВОДЯТСЯ 
В БОЛЬШИНСТВЕ СЛУЧАЕВ 
НА БУМАГЕ В КРАСИВЫХ 
ОТЧЕТАХ. ФАКТИЧЕСКИ 
РЫБАКИ ЭТУ РАБОТУ НЕ 
ВИДЯТ НА ВОДОЕМАХ.

РАССМОТРЕТЬ ИЗМЕНЕНИЕ 
УГОЛОВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ НА 
АДМИНИСТРАТИВНОЕ НАКАЗАНИЕ. 
ПЕРВОЕ. РАНЬШЕ УГОЛОВНОЕ 
НАКАЗАНИЕ НАЗНАЧАЛОСЬ ЗА 
ПОЙМАННЫЕ 300 КГ РЫБЫ, СЕЙЧАС 
- ЗА 52 КГ.

В споре 
не родилась 
истина
Самал АХМЕТОВА

Предприниматели просят 
не повышать тарифы 
на коммунальные 
услуги. Они убеждены, 
что объявленный для 
населения мораторий 
должен распространяться 
и на них. За помощью в 
решении этого вопроса 
бизнесмены обратились 
в совет по защите прав 
предпринимателей.

«Тарифы в Караганде в счетах 
на холодную воду в прошлом году 
составляли 717 тенге за 1 куб. м, а 
в этом - уже 807 тенге за 1 куб. м. 
Аналогичная ситуация с водоот-
ведением. Тариф за горячую воду 
в 2021 году - 153 тенге, в 2022-м 
- 245 тенге. В Темиртау ситуация 
мало чем отличается: тариф на 
холодную воду в 2021 году состав-
лял 164 тенге, в 2022-м - 197 тен-
ге», - сообщает пресс-служба РПП 
«Атамекен».

На заседании совета эксперт 
палаты предпринимателей Игорь 
Кветинский напомнил о мора-
тории на повышение стоимости 
коммунальных услуг, который по 
поручению Главы государства 
действует до 1 июля этого года. 

- Учитывая вышеизложенное по-
ручение, предприниматели возму-
щены изменением тарифа и про-
сят предоставить обоснованный 
ответ, в связи с чем был увеличен 
тариф на коммунальные услуги. 
В интересах субъектов предпри-
нимательства палата предприни-
мателей направила обращение в 
департамент Комитета по регули-
рованию естественных монопо-
лий по Карагандинской области. 
Он должен дать пояснения, какие 
были основания для увеличения 
тарифов и утверждались ли тари-
фы на водоснабжение ТОО «Ок-
жетпес-Т», а также на водоснабже-
ние, водоотведение, горячую воду 
ТОО «ҚарағандыЖылуСбыт», 
ТОО «Қарағанды Су», - сказал 
И. Кветинский.

Возмущение бизнесменов про-
комментировал заместитель руко-
водителя департамента по регули-
рованию естественных монополий 
Данияр Сырымбетов.

- Действительно, сейчас сло-
жилась ситуация, при которой в 
рамках моратория оставлены цены 
для населения на уровне предыду-
щего года. Между тем хотелось бы 
напомнить, что в последний раз 
тариф утверждался в 2020 году. С 
поэтапным ростом на пятилетку 
он должен был расти на опреде-
ленный промежуток в процентах 
каждый год. Однако в том же году 
в связи с пандемией и карантинны-
ми мерами департаментом было 
принято решение на оставшиеся 
месяцы 2020 года и последующий 
год тарифы для населения не по-
вышать. 

В среднем же рост на пятилет-
ку прогнозировался в районе 20%. 
Данные средства были необходимы 
для того, чтобы субъект естествен-
ных монополий смог возместить 
свои затраты. Поэтому и было при-
нято решение поэтапно каждый год 
повышать тариф с минимальной 
нагрузкой для населения, средней - 
на бизнес и большой нагрузкой на 
бюджет, - отметил Д. Сырымбетов.

Он также сообщил, что реше-
ние согласовано с Комитетом по 
регулированию естественных 
монополий и местными исполни-
тельными органами о введении 
моратория только для населения. 
При этом отметил, что функция 
департамента заключается в со-
хранении баланса между потре-
бителем и монополистом. Для 
услугодателей, по его словам, не 
получить доход от тарифов озна-
чает не исполнить инвестицион-
ные программы. Кроме того, они 
не смогут привести в порядок 
магистральные сети и оборудова-
ние, и все это скажется на выпла-
те заработной платы. 

- Даже решение оставить тариф 
на прежнем уровне для населения 
монополисты восприняли болез-
ненно, - сказал Д. Сырымбетов.

Однако участники дискуссии 
посчитали, что резервы для сни-
жения и удержания тарифов у них 
есть. 

- Этим вопросом они или не 
хотят заниматься, или им невы-
годно. Мы уже делали замечания 
членам экспертного совета, но так 
и ничего не учтено. Теперь же не 
надо дискутировать, а необходимо 
удержать тариф и снизить его, - за-
верил представитель совета Алек-
сандр Петров.

АКТУАЛЬНО
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Кто утопил экскаватор?
Между тем отстаивать инте-

ресы жителей поселка Курья-
новского, который входит в со-
став областного центра, взялся 
юридический консультант Му-
хамедкали Шаймерденов. Он 
написал запросы в различные 
инстанции и надзорные орга-
ны РК по проверке законности 
оформления документов на 
земельный участок и разреши-
тельной документации на зо-
лоотвал, находящийся между 
Пришахтинском и поселком Ку-
рьяновским.

- На данный момент получе-
ны ответы от антикоррупцион-
ного ведомства и Министерства 
экологии, геологии и природ-
ных ресурсов РК, - пояснил 
он. - Там указано, какие были 
выявлены недочеты в проекти-
ровании. Также пришел ответ 
от специализированного ме-
жрайонного административно-
го суда города Нур-Султана. В 
частности, там сказано, что тер-
риториальным департаментом 
экологии по Карагандинской 
области проведена внеплановая 
проверка, зарегистрированная в 
управлении Комитета по право-
вой статистике и специальным 
учетам Генеральной прокура-
туры РК по Карагандинской 
области на предмет соблюдения 
требований экологического за-
конодательства в отношении 
ТОО «Караганда Энергоцентр». 
В ходе проверки установле-
но, что на строительство зо-
лоотвала имеется заключение, 
выданное РГП «Госэксперти-
за» (генпроектировщик - ТОО 
«Астана-Сенім», г. Караганда), 
где проектом строительства 
предусматриваются меры по 
пылеподавлению, а также раз-
решение на эмиссии в окружа-
ющую среду, выданное управ-
лением природных ресурсов и 
регулирования природопользо-
вания Карагандинской области. 
Проверкой также установлено, 
что мероприятия по пылепо-
давлению неэффективны и за 
данное правонарушение в от-
ношении ТОО наложен штраф 
по части 1 статьи 324 Кодекса 
РК «Об административных пра-
вонарушениях». Кроме того, 
выдано предписание об устра-
нении нарушения. С некоторы-
ми ответами мы не согласны, 
поэтому решили обжаловать 
их и теперь ждем постановле-
ний суда. Также известно, что 
в Администрацию Президента 
РК подана жалоба на действия 
ТОО от другой инициативной 
группы.

По словам Мухамедкали 
Шаймерденова, в середине фев-
раля инициативная группа, вы-
ехав на стройплощадку, обнару-
жила, что перекрыто русло реки 
Веснянка и утоплен экскаватор. 
На месте разбирались предста-
вители ЧС и правоохранитель-
ных органов. Факт возобнов-
ления строительства объекта, 
который был заморожен на не-
сколько месяцев после требо-
вания местных властей, под-
твердил и аким района имени 
А. Бокейханова Мейрам Кожу-
хов. 

- Пока будет построена пер-
вая чаша золоотвала, - поде-
лился он. - За то время, что она 
будет работать, а это примерно 
семь-восемь лет, необходимо 
искать альтернативный земель-
ный участок для строитель-
ства второй чаши либо перехо-
дить на другие виды топлива, 
например газ. Также можно 
предусмотреть рекультивацию 
действующего золоотвала. Уже 
готов проект меморандума. Он 
находится на рассмотрении 
акимата, городского маслихата, 
у жителей и ТОО «Караганда 
Энергоцентр». Его детали обсу-
дим с жителями поселка Курья-
новского, учтем все их пожела-
ния. Надеюсь, что все стороны 
придут к общему знаменателю 
и поставят подписи под проек-
том меморандума. 

Также, по словам акима рай-
она, вскоре будет подписана 
«Дорожная карта» по благоу-
стройству населенного пункта, 
где неподалеку расположен зо-
лоотвал. В частности, отметил 
Мейрам Кожухов, там запла-
нировано строительство двух 
детских площадок и одного 
футбольного поля. В текущем 
году начнутся работы по заме-
не старого водопровода. Его 
финансирование будет вестись 
за счет инвестпрограммы. Кро-
ме того, вскоре приступят к 
разработке проектно-сметной 
документации на освещение и 
асфальтирование поселка Ку-
рьяновского. Запланируют фи-
нансирование и на ремонт шко-
лы. А как только сойдет снег, 
начнут вывозить стихийные 
свалки. 

Не ломайте голову
Свои соображения на тему 

строительства отстойника, куда 
ТЭЦ-3 планирует скидывать 1,8 
миллиона тонн несгораемых 
отходов угля в год, высказал 
почетный энергетик Алексей 
Неилов. По его словам, мест-
ным властям и услугодателю 
не нужно ломать голову, искать 
альтернативные варианты, по-

тому что земельный участок 
под строительство отстойника 
уже давно известен. 

- В 1986 году было завершено 
строительство первой очереди 
ТЭЦ-3, - вспоминает он. - В то 
время я работал заместителем 
генерального директора по ка-
питальному строительству «Ка-
рагандаэнерго». Когда началось 
строительство второй очереди, 
мы приступили к разработке 
технико-экономического обосно-
вания третьей очереди ТЭЦ-3. В 
то время золоотвал первой оче-
реди находился в черте города 
- между очистными сооружени-
ями и Сортировкой. Это было 
страшное дело, потому что он 
постоянно пылил и приносил 
очень много неудобств горо-
жанам. Иногда останавлива-
ли движение по павлодарской 
трассе потому, что ничего не 
было видно. А ведь золоотвал 
- это гидротехническое соору-
жение, требующее к себе посто-
янного внимания и заботы по 
эксплуатации. И когда проек-
тировали золоотвал для второй 
очереди, то его предусмотрели 
за железной дорогой в сторону 
Пришахтинска. Тогда в Совет-
ском Союзе по экологии уже-
сточились требования, поэтому 
объект планировали строить 
небольшой. Но когда мы вышли 
с ТЭО размещения золоотвала 
в черте города, то документы 
даже не стали рассматривать 
и завернули. Потому что такие 
объекты сильно токсичные. В 
золе, особенно экибастузско-
го угля, который используют у 
нас на ТЭЦ-3, находится почти 
вся таблица Менделеева, за ис-
ключением золота и серебра. Из 
этой золы нельзя делать даже 
кирпичи и тротуарную плитку. 

Тогда, по словам Алексея Не-
илова, умные люди стали искать 
альтернативные варианты под 
строительство отстойников для 
второй и третьей очередей ТЭЦ-3. 

И место нашлось. Золоотвал 
решили расположить непода-
леку от бывшего поселка Улья-
новского (ныне Ботакара). 

- Там есть место, окруженное 
с трех сторон сопками, - гово-
рит А. Неилов. - Была создана 
комиссия, поставлены подписи 
на акте выбора площадки. Все 
документы хранятся в архивах 
бывшего Ульяновского райсель-
хозуправления и ТЭЦ-3. И если 
бы не распался СССР, то золоот-
вал построили бы именно там, 
чтобы он не наносил вред окру-
жающей среде и здоровью жите-
лей областного центра. 

Может, нынешним руково-
дителям компании и местным 
властям стоит прислушаться к 
мнению экспертов?

Полная чаша

Психолого-медико-педагогическая кон-
сультация является специальной организа-
цией образования, где проходят обследова-
ние и получают рекомендации особенные 
дети и их родители. Специалисты ПМПК 
дают оценку особых образовательных по-
требностей и советуют условия для обуче-
ния в детских садах и школах. 

- Согласно законодательству в сфере 
инклюзивного специального образования 
на сегодняшний день ПМПК должны соз-
даваться из расчета одно отделение на 60 
тысяч детей, - рассказала главный специа-
лист управления образования Карагандин-
ской области Людмила Гавриленко. - Но по 
поручению Президента, чтобы сократить 
создавшиеся очереди и оказывать услуги 
ближе к дому, консультации теперь будут 
открываться одна на 50 тысяч человек дет-
ского населения, так что идет расширение 
всей сети спецорганизаций образования. 
ПМПК занимается обследованием ребен-
ка, выявлением нарушений в развитии, 
его актуального уровня развития и дает 
оценку. А потом определяет его дальней-
ший маршрут: ребенка направят в каби-
нет коррекции, специальный детский сад, 
спецшколу или реабилитационный центр.

Сегодня в области уже функционирует 
пять консультаций, идет работа над от-
крытием шестой в Шахтинске, которая бу-
дет обслуживать также Абайский район, 
Сарань, Шахан и прилегающие поселки. 
В следующем году отдельную консуль-

тацию планируют открыть в Майкудуке. 
В новом отделении создана безбарьерная 
среда: оборудованы пандусы, нет поро-
гов, широкие проходы и коридор, поруч-
ни, тактильные дорожки. Штат укомплек-
тован специалистами, есть необходимое 
оборудование и диагностические мето-
дики в кабинетах раннего, дошкольного 
и школьного возраста. Пропускная спо-
собность - около тысячи детей в год, что 
вдвое разгрузит очередь в действующую 
консультацию № 1. 

Чтобы попасть в ПМПК, необходимо 
зайти на платформу malahit24.kz («услу-
ги специальных образовательных учреж-
дений»), созданную для доступа детей с 
ограниченными возможностями к инклю-
зивному образованию, сделать предва-
рительную запись, после чего заявку по-
ставят на очередь. Направление можно 
получить от детского врача, социального 
педагога, школьного психолога, воспита-
теля или учителя, а также родители могут 
обратиться самостоятельно, если замети-
ли какие-то признаки нарушения в разви-
тии у своего ребенка. 

Здесь помогут проконсультировать де-
тей с нарушениями зрения, слуха, тяжелы-
ми нарушениями речи, опорно-двигатель-
ного аппарата, задержкой психического 
развития и эмоционально-волевыми на-
рушениями - аутизмом, шизофренией, 
синдромом дефицита внимания и т.д. За-
вершив обследование, специалисты дают 

свое заключение, где прописывается, 
куда может пойти ребенок, какие специ-
альные условия ему нужны - отдельные 
программы, учебный план, и какие со-
провождающие службы должны ему по-
могать - логопеды, дефектологи, тифло- и 
сурдопедагоги, олигофренопедагоги, пси-
хологи, социальные педагоги. Появилось 
новшество - для детей с расстройствами 
аутистического спектра, ментальными и 
поведенческими нарушениями специа-
листы ПМПК рекомендуют привлекать 
педагога-ассистента. Это может быть 
любой педагог-дефектолог или психолог, 

владеющий методикой работы с такими 
ребятами. 

В среднем в год по области выявляют 
около двух тысяч новых особенных де-
тей. Самая распространенная патология 
- речевая. Поэтому специалисты всегда 
нужны.

- Мы постоянно учимся, - продолжает 
Л. Гавриленко. - Поэтому ежегодно объ-
являем государственный социальный за-
каз на обучение педагогов работе с деть-
ми с аутизмом. В прошлом году такую 
квалификацию получили 207 учителей 
общеобразовательных школ и детских 
садов, а также спецорганизаций - ПМПК, 
кабинетов коррекции, реабилитационных 
центров, спецшкол и спецсадов. Это нуж-
но для того, чтобы они могли применять 

зарекомендовавшую себя методику при-
кладного поведенческого анализа, которая 
применяется к любым детям с нарушени-
ем поведения. Все дети в нашей стране 
имеют равные права, любой ребенок мо-
жет учиться там, где захотят его родите-
ли, поэтому все организации образования 
должны иметь возможность встретить 
особенного ребенка. В этом году мы хо-
тим обучить уже 607 педагогов. Всего же 
по области более 7 тысяч педагогов уже 
владеют различными методиками работы 
с такими детьми. Пока не все школы на-
шего региона полностью готовы к приему 
особенных детей, но мы активно над этим 
работаем.

Марианна, мама шестилетнего Амира, 
рассказала, что пришла в ПМПК за по-
мощью - сыну должны провести диагно-
стику и посоветовать, куда лучше пойти 
учиться: в нулевой класс или первый, 
чтобы он выдержал нагрузку школьной 
программы. 

- У моего ребенка нарушение речи - мы 
сами заметили, что в три года сын совсем 
не разговаривает, - рассказала женщина. 
- Сначала обратились к невропатологу, 
начали заниматься с дефектологом, лого-
педом в частном центре коррекции, где 
провели три года. В ПМПК нас прокон-
сультировали в четырехлетнем возрасте 
и дали полезные рекомендации. Эффект 
оказался очень хорошим - сын разгова-
ривает практически без проблем. Поэто-
му сейчас тоже рассчитываем на помощь 
специалистов. 

Готовить высокопрофессиональные ка-
дры для внедрения инклюзии в областном 
центре помогут и общественники. В этом 
году при поддержке акима области со-
вместно с корпоративным фондом «Асыл 
Мирас» в Караганде откроется Центр по 
поддержке детей с аутизмом, где смогут 
проходить реабилитацию около 100 детей 
в год. Помимо этого, в центре будут обу-
чаться и педагоги, и родители особенных 
детей. Сейчас готовится помещение, к 1 
сентября планируют открыться. 

На сегодня в Карагандинской области 
насчитывается 14 091 ребенок с особыми 
образовательными потребностями, из них 
512 детей - с расстройствами аутистиче-
ского спектра. 

Фото автора

Диагностировать и направить
Педагоги учатся работать с детьми-аутистами

- Мы не остаемся без внимания, 
- отметила директор центра «Аялы 
алақан» Кенжекуль Кудайбергено-
ва. - Заботу, внимание и поддержку 
оказывают и городские власти, и 
предприниматели, и горожане, за 
что сердечное всем спасибо.

Специально для гостей она про-
вела небольшую экскурсию, пока-
зала кабинеты, где работают с деть-
ми, их спальные комнаты, игровую 
и столовую.

В Центре дневного пребывания 
детей с ОВР, который работает при 
поддержке общественного благотво-
рительного центра «Талап», реаби-
литацию и оздоровительные услуги 
получают 25 детей с ограниченны-
ми возможностями. Еще 30 школь-
ников, обучающихся в инклюзив-
ных классах СОШ №№ 3 и 21, три 
раза в неделю приходят на занятия 
по меморандуму, заключенному с 
этими учебными заведениями.

- Как видите, все наши дети очень 
подвижные, общительные, творче-
ские - отметила К. Кудайбергено-
ва. - С помощью дипломированных 
сотрудников центра добиваются 
хороших результатов в развитии, 
учебе. Жаль только, что всех жела-
ющих центр вместить не может. 

Вопрос о расширении центра 
стоит давно, много просьб от роди-
телей, которым приходится ждать 
своей очереди на реабилитацию. В 
Жезказгане 363 ребенка с установ-
ленной инвалидностью. Не каждый 
малыш с психоневрологическим 
диагнозом может посещать инклю-
зивные группы в детских садах или 
ходить в школу, сначала ему необхо-
димо пройти специальную програм-
му реабилитации, которая назнача-
ется медико-социальной комиссией. 

Для приобретения еще одного 
здания директор «Аялы алақан» об-
ратилась за помощью в Обществен-
ный социальный фонд «Қазақстан 
халқына», к руководству «Казах-
мыса» и очень надеется на положи-
тельное решение вопроса. 

- У нас есть сухой бассейн, в нем 
очень любят играть дети. Но уста-
навливаем его летом, а зимой не 
получается из-за нехватки места, - 
рассказала она.

Говоря о заботе властей и пред-
принимателей, директор центра 
рассказала, что их поддержка и по-
дарки всегда приносят радость де-
тишкам, эта помощь бесценна. 

Благодаря спонсорской помощи 
в центре каждый год делают косме-
тический ремонт, в теплую погоду 
вывозят ребятишек на экскурсии в 
музей, на природу, в том числе в Те-

ректы-аулие, организаторы поездок 
выделяют и транспорт, и угоще-
ние. Одна из предпринимательниц 
Жезказгана вот уже 6 лет делает 
новогодние подарки для 120 детей 
с ограниченными возможностями. 
Частые гости - городские анимато-
ры, которые приходят просто пора-
довать детишек, вовлечь их в игру, 
потанцевать. Предприниматели 
приглашают детей в свои магазины, 
чтобы те учились самостоятельно 
делать покупки. 

Народные избранники - тоже ча-
стые гости центра «Аялы алақан».

- Эта благотворительная акция 
приурочена к Дню благодарности 
Казахстана, - рассказал депутат 
городского маслихата Мурат Бу-
рибаев. - Решили подарить детям 
игрушки и необходимый инвентарь. 
Приобрели самое необходимое по 
согласованию с руководством цен-
тра и родителями. 

Подарки народные избранники 
покупали на личные средства.

Забота о детях с ограниченными 
возможностями - в числе приори-
тетных, отметила заместитель аки-
ма Жезказгана Зина Акилбекова. 
Недавно для них открыли 8 спортив-
ных секций: шахматы, шашки, тоғы-
зқұмалақ, футбол, пауэрлифтинг, 
тренажерный зал. Дети с 7 до 18 лет 
могут посещать на выбор центр раз-
вития спорта, Дворец молодежи или 
фитнес-клуб «Магнит».

8 тренеров прошли обучение и 
получили соответствующие серти-
фикаты.

- Я всегда на связи с инициатив-
ной группой мам, которые воспи-

тывают детей с ограниченными 
возможностями, - поделилась Зина 
Акилбекова. - У них есть большая 
просьба - открыть в Жезказгане 
государственное учреждение для 
детей с аутизмом: центр, клинику, 
где можно будет пройти лечение, 
обучение, реабилитацию. Детей с 
аутистическими расстройствами 
в городе 43, пока они по квоте раз 
в год могут получить лечение в 
Нур-Султане. 

Городские власти готовы помочь 
и предложили открыть такую кли-
нику в рамках ГЧП детскому нейро-
реабилитационному центру «Аура 
Мед». Этот вопрос сейчас прора-
батывается, но необходимо здание. 
Как известно, городское родильное 
отделение летом будет перенесено 
в многопрофильную больницу, два 
освободившихся здания переходят 
на баланс города. Если управление 
здравоохранения Карагандинской 
области, которое курирует вопросы 
ГЧП, даст добро, то уже летом можно 
будет приступать к реализации идеи. 

- Также родители просят дать 
возможность детям с 5 лет посе-
щать спортивные секции и бассейн, 
- рассказала заместитель акима 
Жезказгана. - Все эти вопросы тща-
тельно прорабатываются. Пока дей-
ствующего бассейна в городе нет, в 
2023 году будет открыт бассейн в 
строящемся ФОКе, в мае текущего 
года - в соседнем Сатпаеве. Плани-
руем средства, чтобы детей возили 
в соседний город на занятия и при-
возили домой.

Фото автора
г. Жезказган

Светлана СВИЧ

 На базе общеобразовательной школы № 88 
г. Караганды открылась новая, пятая по счету 
областная психолого-медико-педагогическая 
консультация. Там смогут проходить 
обследование и получать помощь дети с особыми 
образовательными потребностями с рождения до 
18 лет. Консультация будет обслуживать более 70 тысяч детей района им. 
А. Бокейханова.

НА СЕГОДНЯ В 
КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ 
НАСЧИТЫВАЕТСЯ 14 091 
РЕБЕНОК С ОСОБЫМИ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫМИ 
ПОТРЕБНОСТЯМИ, ИЗ НИХ 512 
ДЕТЕЙ - С РАССТРОЙСТВАМИ 
АУТИСТИЧЕСКОГО СПЕКТРА. 

 СТР. 1

От сердца к сердцу
Юлия ПУЛИНА

С подарками и поздравлениями по случаю Дня благодарности пришли 
в Центр дневного пребывания для детей с оппозиционно-вызывающими 
расстройствами «Аялы алақан» депутаты Жезказганского городского 
маслихата. И не только ради доброй акции, а чтобы узнать, как живут 
и в чем нуждаются центр и его воспитанники.
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Раздается звучная команда, и 
боец, поправляя ручной пулемет, 
занимает место в строю. Рядом с 
алматинцем встает его товарищ из 
Шымкента - 19-летний Дияс Ты-
нышбек, который является взво-
дным гранатометчиком. Он уже 
доказал, что умеет метко стрелять 
из РПГ - несколько минут назад 
прицельно уложил в цель несколь-
ко выстрелов. 

- В армию пришел сам, у меня 
все друзья служили, поэтому уго-
варивать не пришлось. С ребятами 
в батальоне быстро подружился, у 
нас парни из разных регионов, но 
общий язык нашли быстро. Мое 
штатное оружие - ручной проти-
вотанковый гранатомет, сейчас 
уверенно умею с ним обращаться. 
До призыва увлекался кокпаром, 
на коне - с малых лет. Думаю, что 
после демобилизации буду под-
держивать свое увлечение, - гово-
рит он.

Бойцы на полигоне учатся обо-
рудовать полевые укрытия. Вы-
рыты землянки - одна является 
ротным медицинским пунктом, 

другая - пункт связи, третья пред-
назначена для отдыха личного 
состава и приема пищи. Коман-
дир батальона войсковой части 
31775 майор Баглан Кожахметов 
объясняет, что в условиях боевых 
действий взвод должен отдыхать 
по очереди, пока одно отделение 
дежурит, другие могут поспать. 
Специально для этого здесь на-
ходятся теплые спальники. В 
соседнем укрытии аккуратно 
разложены образцы ИРП - инди-
видуального рациона питания, в 
который входят консервы разных 
видов, галеты и чай. Впрочем, се-
годня они не понадобятся, солда-
ты хорошо питаются в столовой 
учебного центра «Спасск».

- В данный момент подходит 
к завершению этап боевого сла-
живания взводов. Перед солдата-
ми стоит задача по уничтожению 
танков и пехоты противника. Вы-
полняются шесть нормативов: это 
преодоление зараженного участка 
местности в средствах индивиду-
альной защиты, тактическая под-
готовка - перебежка на поле боя, 

доставка боеприпасов под огнем 
противника, настройка радиостан-
ции и выход на связь, посадка лич-
ного состава на БМП и десантиро-
вание из боевой машины, а также 
оказание первой медицинской 
помощи, - рассказывает командир 
батальона войсковой части 31775 
майор Баглан Кожахметов.

Офицер родом из Павлодара. 
В армии он уже более полутора 
десятков лет. Рассказывает, что 
быть командиром воинского кол-
лектива, состоящего из несколь-
ких сотен молодых парней, задача 
сложная и ответственная. По его 
словам, необходимо найти подход 
к каждому из военнослужащих. 
Как рассказывает майор Кожахме-
тов, особенно его радует молодое 
пополнение, призванное осенью 
прошлого года из Алматы и Шым-
кента. Каждый из них старается 
выполнить свой воинский долг с 
полной самоотдачей: тщательно 
постигает основы армейской нау-
ки, добросовестно изучает вверен-
ные им вооружение и технику.

- Офицер должен быть приме-
ром для своих подчиненных. Мало 
знать, как правильно делать, нуж-
но эти знания успешно применять 
на практике. Издавна в войсках 
действует непреложный принцип 
хорошего командира: «Делай как 
я». Чему ты можешь научить сол-
дат, если сам плохо стреляешь или 
не умеешь управляться с воору-
жением боевой машины пехоты? 
- утверждает комбат.

Он знает, что говорит. Первый 

мотострелковый батальон меха-
низированной бригады Караган-
динского гарнизона неоднократно 
признавался лучшим в войсках ре-
гионального командования «Аста-
на». Офицеры и бойцы регулярно 
отличаются в огневой, физиче-
ской, специальной и государствен-
но-правовой подготовке. 

- Никакая должность сама по 
себе не приносит авторитета и 
уважения. Она только предъяв-
ляет определенные требования к 
личным качествам руководителя. 
Должностной авторитет приходит 
вместе с моральным, и заблужда-
ется тот, кто считает, что автори-
тет у него появится автоматиче-
ски, одновременно с назначением 
на должность. Зачастую можно 
встретить офицеров, занимающих 

одинаковые должности, имеющих 
равное воинское звание, но поль-
зующихся разным авторитетом. 
Очевидно, секрет этого не в долж-
ности и звании, а в стиле деятель-
ности командиров и личностных 
качествах, в первую очередь та-
ких, как высоко развитое чувство 
справедливости, профессиональ-
ная компетентность, заботливое и 
уважительное отношение к под-
чиненным, - рассказывает Баглан 
Кожахметов.

По результатам учений участво-
вавшим подразделениям были вы-
ставлены оценки. В свою очередь 

командующий войсками регио-
нального командования «Астана» 
полковник Шайх-Хасан Жазыкба-
ев отметил постоянно растущую 
интенсивность боевой подготовки 
и поручил командирам все усилия 
сосредоточить на повышении ее 
качества. «Профессионализм, по-
стоянная готовность боевой тех-
ники и вооружения, высокая во-
инская дисциплина, соблюдение 
требований безопасности - залог 
успешного выполнения постав-
ленных задач», - подчеркнул он.

Фото 
Асета КОБАСОВА

НА СТРАЖЕ НЕЗАВИСИМОСТИ

Условный конфликт
В армейских частях региона продолжаются занятия по плану боевой подготовки

Фархат КИНЖИТАЕВ

Военнослужащий механизированной бригады Ерасыл 
Муратбек служит в армии четвертый месяц. Окончил 
железнодорожный колледж в Алматы, был призван в 
ряды Вооруженных сил. Это его первые учения, которые 
в настоящее время проходят на полигоне. Молодые 
мотострелки учатся отражать вражеское нападение, 
переносить ящики с патронами на поле боя, 
а также эвакуировать раненых товарищей.

ВЫПОЛНЯЮТСЯ ШЕСТЬ НОРМАТИВОВ - 
ПРЕОДОЛЕНИЕ ЗАРАЖЕННОГО УЧАСТКА МЕСТНОСТИ 
В СИЗ, ПЕРЕБЕЖКА НА ПОЛЕ БОЯ, ДОСТАВКА 
БОЕПРИПАСОВ ПОД ОГНЕМ ПРОТИВНИКА, 
НАСТРОЙКА РАДИОСТАНЦИИ, ПОСАДКА ЛИЧНОГО 
СОСТАВА НА БМП И ДЕСАНТИРОВАНИЕ, А ТАКЖЕ 
ОКАЗАНИЕ ПЕРВОЙ МЕДПОМОЩИ.

БОЙЦЫ НА ПОЛИГОНЕ УЧАТСЯ ОБОРУДОВАТЬ 
ПОЛЕВЫЕ УКРЫТИЯ. ВЫРЫТЫ ЗЕМЛЯНКИ - ОДНА 
ЯВЛЯЕТСЯ РОТНЫМ МЕДИЦИНСКИМ ПУНКТОМ, 
ДРУГАЯ - ПУНКТ СВЯЗИ, ТРЕТЬЯ ПРЕДНАЗНАЧЕНА 
ДЛЯ ОТДЫХА ЛИЧНОГО СОСТАВА И ПРИЕМА ПИЩИ.
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Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Актеры Карагандинского 
государственного 
русского драматического 
театра им. К.С. 
Станиславского со сцены 
Малого зала поделятся 
воспоминаниями тысяч 
своих коллег о работе 
в детском спектакле по 
сказке «Знайка-зазнайка». 

Андрей Марычев, на счету ко-
торого более 50 ролей, предста-
нет перед зрителями в новом ка-
честве. Сейчас он работает над 
постановкой «Старой зайчихи» 
по пьесе известного российского 
драматурга, актера, режиссера и 
сценариста Николая Коляды. 

Хоть ее название и звучит как 
детская сказка, на самом деле 
это трагикомедия для взрослых, 
думающих людей. Действие раз-
ворачивается в далеком северном 
городке. А точнее, в номере очень 
старой провинциальной гостини-
цы, в котором встретились Она 
и Он - оба артисты, когда-то су-
пруги. Случайная (или все же 
нет?) встреча, упреки в давних 
обидах и проснувшееся актер-
ское самолюбие Старой Зайчихи 
и Зайки-Зазнайки: «Старые мы 
стали. Два облезлых негра. И ты, 
и я. Надо признаться друг другу в 
этом. Все уже закончилось». 

Сам по себе сюжет абсурдный - 
в жизни такое вряд ли может слу-
читься. Она, ведущая банкетов и 
корпоративов из Москвы, мнящая 
себя звездой, едет за длинным 
рублем в замшелую провинцию 
вместе с двумя артистками кор-

дебалета изображать чернокожую 
певицу популярной группы, но 
на английском может произнести 
только одну фразу: «Вер ист бас 
ту Манхеттен». А оказалось, что 
это розыгрыш бывшего мужа, ко-
торый давно задумал... Но сохра-
ним интригу до премьеры, кото-
рая состоится 7 и 8 марта. 

Пока же можно анонсировать 

актеров. Старую Зайчиху, она же 
Таня, она же Женуария, играет 
Дина Семененко. В роли Старо-
го Зайца, в миру - Миша, а также 

Минтай, дурак редкоземельный, 
квазиморда и милый кретин, - сам 
Андрей Марычев. Кордебалет, 
зайцы и негры - Азиза Зейнеше-
ва-Марычева, Валентина Шма-
тенко. 

- Это, конечно, случайность и 
совпадение, но то, о чем тут гово-
рится, характерно для 95 процен-
тов профессиональных театров 
- уже немолодые артисты вспоми-
нают, в каких сказках они играли 
и кто из них был лучше, - расска-
зывает постановщик.

Старые Зайчиха и Заяц - пер-
сонажи произведения С. Михал-
кова. Марычев и Семененко в 
разные годы участвовали в его 
постановках, а потому буквально 
пропустили через себя героев Ни-
колая Коляды. 

- Я сразу решил, что ставить 
эту пьесу буду и роль никому не 
отдам, - подчеркнул он. - В спек-
такле мы расскажем пару-тройку 
историй про себя, о том, что было 
с нами в этом театре. 

Как и задумывал драматург, 
здесь будет «кровать, заправ-
ленная в полоску (как в казарме) 
одеялом, телевизор черно-белый 
на тумбочке, старый телефон-
ный аппарат, открытый чемодан, 
из него какое-то тряпье блестя-
щее выглядывает». Но все это 
насквозь пронизано неустро-
енностью и глубоким одиноче-
ством, утратой чего-то важно-
го, ностальгией по прошлому и 
несбывшимися мечтами, при-
правленными большими порци-
ями юмора, где-то даже черного 
и самобытного, а также толикой 
сумасшедшинки. Этот коктейль 
оставляет странное послевкусие 
в виде вопросов о жизни, смерти 
и смысле существования каждо-
го человека. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

АФИША

Эволюция ушастых

АНДРЕЙ МАРЫЧЕВ, 
НА СЧЕТУ КОТОРОГО 
БОЛЕЕ 50 РОЛЕЙ, 
ПРЕДСТАНЕТ ПЕРЕД 
ЗРИТЕЛЯМИ В НОВОМ 
КАЧЕСТВЕ.

Праздничный 
настрой

«Спасибо ветеранам, медицинским работникам, 
сотрудникам правоохранительных органов, УЧС, 
волонтерам, общественникам, всем тем, кто достоин 
уважения и благодарности за труд, поступки, самоотдачу!» 
В Жезказгане отметили День благодарности.

ДЕНЬ БЛАГОДАРНОСТИ

Искренние пожелания земля-
кам прозвучали на торжественном 
мероприятии, прошедшем в Доме 
дружбы и культуры народов. В 
праздничном концерте приняли 
участие артисты театра, филармо-
нии, танцевальных и самодеятель-
ных коллективов. 

День благодарности - это общий 
праздник, отметили собравшиеся. 
В этот светлый день нас объеди-
няют память и чувство благодар-

ности за протянутую руку помощи 
казахским народом тем, кто в этом 
так нуждался в тяжелые годы ис-
пытаний, выпавших на долю всех 
народов, проживающих в огром-
ной, общей стране. 

Доброта, взаимопомощь и ува-
жение друг к другу являются ос-
новой сегодняшнего благополу-
чия, развития. 

Соб. инф.
г. Жезказган

Герои выставки - Магзум 
Альденов, Мукан, Арыстан и 
Тиес Смаиловы - уроженцы 
Жездинского района Кара-
гандинской области. Их объ-
единяли не только родствен-
ные узы, но и трудолюбие, 
ответственность, любовь к 
родному краю. Они поднима-
ли сельское хозяйство в труд-
ное послевоенное время, с их 
помощью был создан совхоз 
Байконур, ставший лучшим.

Старший из династии жи-
вотноводов - Мукан Смаилов 
- родился в 1886 году, был ча-
баном совхоза, победителем 
социалистических соревно-
ваний, удостоен звания Героя 
Социалистического Труда. Его 
брат Арыстан также был чаба-
ном, скотоводом, передовиком 
в сфере сельского хозяйства и 
хорошим наставником. Тиес 
Смаилов вместе с братья-
ми стоял у истоков создания 
совхоза «Байконур», а потом 
возглавил его. Из совхоза Тиес 
Смаилов ушел работать в ми-
лицию, на пенсию вышел с 
поста заместителя начальника 
УВД Джезказганской области.

Их двоюродный брат Магз-
ум Альденов еще до Великой 
Отечественной войны потерял 
родителей, воспитывался в се-
мье Смаиловых. В 1942 году 
был призван в армию, в 1943-
м получил тяжелые ранения. 
Как фронтовик удостоен ряда 
высоких государственных 
наград. Несмотря на инва-
лидность, устроился в совхоз, 
где занимался скотоводством, 

брался за самую тяжелую и 
ответственную работу. Со сво-
ей супругой Полиной Магзум 
Альденов познакомился, когда 
проходил лечение в военном 
госпитале. Уроженка Украи-
ны, она, как и муж, ушла на 
фронт фельдшером в 1942 
году. Благодаря ее опыту и 
знаниям в пос. Байконур была 
открыта первая больница, где 
Полина Альденова работала и 
фельдшером, и акушеркой. 

Земляки с большим уваже-
нием вспоминают об их тру-
довых достижениях, внесших 
свой вклад в развитие и ста-
новление Жезказган-Улытау-
ского региона. 

На выставке были пред-
ставлены документы, личные 
вещи, награды и грамоты 
героев. Часть из них была 
привезена из музея горного и 
плавильного дела пос. Жезды. 

Потомки братьев Смаило-
вых сейчас живут в разных 
городах Казахстана, у каждо-
го свой трудовой, жизненный 

путь. Старшие родственники, 
которые до сих пор живут в 
родных краях, продолжили 
дело Смаиловых, занимаются 
животноводством. По жен-
ской линии почти все выбра-
ли медицину. 

Внучка Арыстана Смаи-
лова Жумагуль Тусупбекова 
живет в Жезказгане, работает 
в медицинском центре. Она 
уверена, что внуки и правну-
ки должны знать как можно 
больше о родной земле, своих 
предках, о том, что они сдела-
ли для своей Родины. 

- Самые теплые воспоми-
нания детства - каникулы у 
бабушки с дедушкой, - рас-
сказала Жумагуль Тусупбе-
кова. - Моя мама приехала в 
Жезказган в 1964 году, чтобы 
получить образование. 

Выставка-презентация про-
водится в рамках музейного 
проекта, существующего с 
2003 года. Он рассказывает 
о замечательных людях, про-
фессионалах в своем деле, 
внесших большой вклад в 
развитие и становление не 
только родного региона, но и 
всей страны. Педагоги, врачи, 
производственники, сельские 
труженики - за 13 лет со-
трудники музея буквально по 
крупицам собрали уникаль-
ный биографический архив о 
более чем 130 жителях Жез-
казган-Улытауского региона, 
оставивших добрый след в 
жизни города.

Фото автора
г. Жезказган

Память поколений
Юлия ПУЛИНА

В выставочном зале Жезказганского историко-археологического музея прошла очередная выставка 
«Достойные сыны Отечества», посвященная династии животноводов Смаиловых. В рамках проекта, которому 
уже почти 20 лет, рассказывается о современниках, чьи имена вписаны в Книгу памяти края.

Накануне намечавшиеся 
встречи «орлов» в Кара-
ганде с командой из южной 
столицы были отменены в 
связи с положительными 
тестами на COVID-19 у 
игроков ХК «Алматы». Из-
за плотного графика матчей 
чемпионата отсутствова-
ла возможность переноса 
данных игр на другие даты. 
Таким образом, «Алматы» 
были засчитаны техниче-
ские поражения со счетом 
0:5.

В первом матче руднен-
цам не хватило реализа-
ции. Но и карагандинцы 
действовали не особо 
бойко. Счет открыл на пя-
той минуте нападающий 
«желто-черных» Михаил 
Рахманов. Вдохновлен-
ные болельщики кричали: 
«Шайбу! Шайбу!» Но хотя 
до конца двадцатиминут-
ки хозяева создавали ряд 
опасных моментов у ворот 
соперника, результативно-
стью все же не порадовали. 
Счет к перерыву - 1:0.

Во втором периоде про-
тивники обменялись шай-
бами. И произошло это 
буквально в течение одной 
минуты. Сначала счет срав-
нял защитник «Горняка» 
Александр Нурек. Ему че-
рез 50 секунд быстро отве-
тил нападающий «орлов» 
Кирилл Кожевников. Итог 
на табло в завершение тре-
ти матча - 2:1.

В заключительной двад-
цатиминутке хоккеисты 
«Сарыарки» собрались и 
сумели показать атакую-
щую игру, увеличив отрыв 
к финалу поединка до трех 
шайб. По голу в свой актив 
записали защитник Эд-
гарс Сиксна и нападающий 
Александр Борисевич. Счет 
- 4:1 в пользу «желто-чер-
ных».

«Сарыарка» - «Горняк» 
4:1 (1:0, 1:1, 2:0)

1:0 - 04:01 Рахманов 
(Аноховский, Голоднюк) 

1:1 - 35:27 Нурек (Ши-
ряев, Кротов) 

2:1 - 36:17 Кожевников 
(Киселев, Ларионов) 

3:1 - 45:31 Сиксна 
(Грымзин) 

4:1 - 51:21 Борисевич 
Повторный матч завер-

шился с аналогичным 
счетом - 4:1 в пользу ка-
рагандинцев. Но рисунок 
игры был иным. Первые 
два периода надежно обе-
регал рубеж голкипер хо-
зяев Виктор Селиверстов. 
«Орлы» смогли забить три 
безответные шайбы. От-
крыл счет на шестой ми-
нуте защитник Дмитрий 
Молодцов. Затем развил 
успех нападающий Алек-
сандр Борисевич, реали-
зовавший большинство. К 
концу двадцатиминутки 
счет на табло - 2:0. Во вто-
ром периоде третью шайбу 
в ворота «Горняка» забил 
нападающий Сергей Го-
лоднюк.

В начале заключитель-
ного периода нападающий 
гостей Владислав Власов 
перехватил шайбу в зоне за-
щиты карагандинского клу-
ба, действуя на опереже-
ние, переиграл голкипера 
«Сарыарки» Виктора Сели-
верстова и поразил пустые 
ворота. Но уже через пол-
торы минуты нападающий 
«орлов» Андрей Яковлев 
в четвертый раз огорчил 
вратаря рудненцев Артема 
Скрынникова. Оставшиеся 
почти четверть часа игры 
прошли без заброшенных 
шайб. Ушедшую регулярку 
«желто-черные» завершили 

на мажорной ноте - побе-
дой.

Уже 4 марта караган-
динская ледовая дружина 
продолжит свой вояж в 
финальной части Конти-
нентального Кубка, от-
правившись в Данию. До 
заветного трофея осталось 
всего два матча. Смогут ли 
«орлы» привезти Европей-
ский кубок в шахтерскую 
столицу, вскоре узнаем.

Встреча с польской 
«Краковией» состоится 5 
марта в 00:00 по столично-
му времени. С этой коман-
дой карагандинцы встре-
чались в групповом этапе 
и одержали победу. А 7 
марта в 00:00 по времени 
Нур-Султана пройдет игра 
с хозяевами арены - дат-
ской дружиной «Ольборг 
Пайрэтс». По решению 
Международной федера-
ции хоккея эти поединки 
пройдут на стадионе «Ги-
гантиум» в Ольборге, вме-
щающем 5000 человек.

«Сарыарка» - «Горняк» 
4:1 (2:0, 1:0, 1:1)

1:0 - 05:36 Молодцов 
(Ларионов, Яковлев)

2:0 - 07:03 Борисевич 
(Сиксна, Голоднюк)

3:0 - 37:02 Голоднюк 
(Гусейнов)

3:1 - 42:03 Власов
4:1 - 43:38 Яковлев 

ХОККЕЙ

Прощай, регулярка!
Валентин ШИПУНОВ

Состоялись завершающие домашние поединки «Сарыарки» в регулярном 
чемпионате. В гости пожаловал «Горняк» из города Рудного. 

ЗЕМЛЯКИ С БОЛЬШИМ УВАЖЕНИЕМ 
ВСПОМИНАЮТ О ТРУДОВЫХ ДОСТИЖЕНИЯХ 
ДИНАСТИИ СМАИЛОВЫХ, ВНЕСШИХ СВОЙ 
ВКЛАД В РАЗВИТИЕ И СТАНОВЛЕНИЕ 
ЖЕЗКАЗГАН-УЛЫТАУСКОГО РЕГИОНА.

НА ВЫСТАВКЕ БЫЛИ ПРЕДСТАВЛЕНЫ 
ДОКУМЕНТЫ, ЛИЧНЫЕ ВЕЩИ, НАГРАДЫ 
И ГРАМОТЫ ГЕРОЕВ.
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ТРЕБУЮТСЯ
руководителю оптового отдела нужен надежный помощник, возраст 

и образование не важны, важны деловые качества. Тел.: 8 705 505 36 56.

Ректорат и коллектив Карагандинского университета Казпотреб-
союза с глубоким прискорбием сообщают о кончине ветерана уни-
верситета, кандидата экономических наук, профессора

БАЙДУЛЛАЕВА Бекбергена
и выражают искреннее соболезнование родным и близким покойного.

После смерти Арефьевой Валентины Васильевны, умершей 
29.08.2021 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересован-
ным лицам обращаться к нотариусу Тлеубергенову Тахиру Ахмето-
вичу по адресу: ул. Ержанова 23/2, тел.: 8-701-588-68-63.          № 152

После смерти Рахметова Серика Альжановича, умершего 27 авгу-
ста 2021 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересованным 
лицам обращаться к нотариусу Кульбаеву Еркину Игембаевичу по 
адресу: г. Караганда, ул. Комиссарова, 35а, 1 этаж, тел.: +77778308005, 
+7700-920-64-41.             № 155

Саранским городским судом Карагандинской области по заявлению 
Григоренко Елены Викторовны, проживающей по адресу: г. Сарань, ул. 
Абая, д. 11, кв. 65, возбуждено гражданское дело № 3522-22-00-2-110 о 
признании безвестно отсутствующим Григоренко Дмитрия Дмитрие-
вича, 23 июля 1978 г.р., ИИН 780723300577, уроженца Карагандинской 
области. Последнее место жительства: г. Сарань, ул. Абая, д. 11, кв. 65. 
Лиц, имеющих сведения о месте пребывания гр. Григоренко Дмитрия 
Дмитриевича, 23 июля 1978 г.р., ИИН 780723300577, просим сообщить 
об этом суду в 3-мес. срок со дня опубликования объявления по адре-
су: г. Сарань, ул. Шахтерская, 44б. Сот. тел.: 8-778-355-92-24 или канц. 
суда по тел.: 8(72137)7-59-18.                                         №158

ТОО «Темiржолсу-Караганды» публикует заключение проверки финансовой отчетности за год, закончившийся 31.12.2021 года, проведенной ТОО «Алма Аудит»
ОТЧЕТ О ФИНАНСОВОМ ПОЛОЖЕНИИ 

по состоянию на 31 декабря 2021 года       тыс. тенге
Отчет о прибылях и убытках 
и прочем совокупном доходе

за год, закончившийся 31 декабря 2021 года   тыс. тенге

Отчет о движении денежных средств (прямой метод)
за год, закончившийся 31 декабря 2021 года     тыс. тенге

Отчет об изменениях в капитале
за год, закончившийся 31 декабря 2021 года      тыс. тенге

Данная финансовая отчетность за год, закончившийся 31 
декабря 2021 года, была утверждена руководством товари-
щества 10 февраля 2022 года, и от его имени ее подписали: 
Директор Кошакаев Е.М.   Главный бухгалтер Сибагатуллин И.Р.

№ 39

облачно

ХАБАРЛАНДЫРУ
Ақбергенова Г.М., Қазақстан Республикасының Экологиялық кодексінің 

талаптарына сəйкес, 2022 жылдың 11 наурызынан бастап Бірыңғай эколо-
гиялық порталда (Ecoportal.kz) қоғамдық тыңдаулар қоғамдық талқылау 
нысанында өтетінін хабарлайды. «Қоршаған ортаны қорғау (ҚҚ)» бөлімі 
«Қарағанды облысы, Қарағанды қаласы, Қазыбек би ауданы, Мұқанова 
көшесі, 59В, жертөлесі мен шатыры бар төрт қабатты көппəтерлі тұрғын 
үйді салу жəне пайдалану» жұмыс жобасына.  Жобалық құжаттама па-
кетін ескертулер мен ұсыныстар үшін бірыңғай экологиялық порталдан 
табуға болады.  Тапсырыс беруші: Акбергенова Г.М., ЖСН 910129451032.

 Бас жобалаушы: «АКИС-проект» ЖШС, ГСЛ No18019679.
Қоршаған ортаны қорғау секциясының əзірлеушісі: «AKIS-project» ЖШС, 

GSL No18019679, +77016120171, +77012557560, zheksenbekova@mail.ru.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
Акбергенова Г.М., в соответствии с требованиями Экологического кодек-

са РК, сообщает, что с 11 марта 2022 года в течение 5 рабочих дней на Еди-
ном экологическом портале (Ecoportal.kz) будут проводиться общественные 
слушания в форме публичного обсуждения по разделу «Охрана окружаю-
щей среды (ООС)» к рабочему проекту «Строительство и эксплуатация 
четырехэтажного многоквартирного жилого дома с подвалом и мансардой, 
Карагандинская область, г. Караганда, район им. Казыбек би, ул. Муканова, 
59В». С пакетом проектной документации можно ознакомиться на Едином 
экологическом портале для предоставления замечаний и предложений. 

Заказчик: Акбергенова Г.М., ИИН 910129451032. 
Генпроектировщик: ТОО «АКИС-проект», ГСЛ №18019679.
Разработчик раздела «ООС»: ТОО «АКИС-проект», ГСЛ №18019679, 

+77016120171, +77012557560, zheksenbekova@mail.ru.                   №44

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Halyk Building» ЖШС Қазақстан Республикасының Экологиялық 

кодексінің талаптарына сəйкес, 2022 жылдың 11 наурызынан бастап 
Бірыңғай экологиялық порталда (Ecoportal.kz) қоғамдық тыңдаулар 
қоғамдық талқылау нысанында өтетінін хабарлайды. «Қоршаған ортаны 
қорғау (ҚО)» бөлімі «Молодежка» тұрғын үй кешенін пайдалану» жұмыс 
жобасына Қарағанды қаласы, Қазыбек би атындағы ауданы, Университет-
ская көшесі, 28/9 жер учаскесі.  Жобалық құжаттама пакетін ескертулер 
мен ұсыныстар үшін бірыңғай экологиялық порталдан табуға болады.

Тапсырыс беруші: «Halyk Building» ЖШС, БСН 160740023302.  Бас жо-
балаушы: «АКИС-проект» ЖШС, ГСЛ No18019679.

Қоршаған ортаны қорғау секциясының əзірлеушісі: «AKIS-project» ЖШС, 
GSL No18019679, +77016120171, +77012557560, zheksenbekova@mail.ru.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ТОО «Халык Билдинг», в соответствии с требованиями Экологического 

кодекса РК, сообщает, что с 11 марта 2022 года в течение 5 рабочих дней 
на Едином экологическом портале (Ecoportal.kz) будут проводиться обще-
ственные слушания в форме публичного обсуждения по разделу «Охрана 
окружающей среды (ООС)» к рабочему проекту «Эксплуатация жилого 
комплекса «Молодежка», г. Караганда, район им. Казыбек би, ул. Универ-
ситетская, земельный участок 28/9». С пакетом проектной документации 
можно ознакомиться на Едином экологическом портале для предоставле-
ния замечаний и предложений. 

Заказчик: ТОО «ХалыкБилдинг», БИН 160740023302. 
Генпроектировщик: ТОО «АКИС-проект», ГСЛ №18019679. 
Разработчик раздела «ООС»: ТОО «АКИС-проект», ГСЛ №18019679, 

+77016120171, +77012557560, zheksenbekova@mail.ru.                           №44

Он включился в предвыборную 
гонку в самый ее разгар. А. Бармен-
кулов был выдвинут от Карагандин-
ской областной федерации футбола. 
В числе кандидатов также были гла-
ва «Lancaster Group», № 31 рейтинга 
«50 самых влиятельных бизнесме-
нов Казахстана-2021» и № 49 списка 
«50 богатейших бизнесменов-2021» 
Берик Каниев, вратарь, трижды чем-
пион Казахстана (2000-2001, 2006) 
Давид Лория, член исполкома КФФ, 
представляющий футзал, Кайрат 
Оразбеков, а также создатель и глава 
Казахстанской лиги любителей фут-

бола Ерлан Джарылкасинов. Стоит 
отметить, что среди них Барменку-
лов и Джарылкасинов - наименее 
публичные люди в казахстанском 
футболе. Адилет Барменкулов на-
брал 14 голосов избирателей из 26. 
На три балла от него отстал Берик 
Каниев. Давид Лория получил всего 
один голос.

50-летний Адилет Барменкулов 
является математиком по образова-
нию. Он работал на производстве 
и отдал несколько лет госслужбе. 
Футбол занимает важное место в его 
жизни. В последнее время Бармен-

кулов возглавлял совет директоров 
карагандинского «Шахтера» и яв-
лялся членом исполкома КФФ и со-
ветником президента организации. 
Как отмечали в Карагандинской об-
ластной федерации футбола, при его 

непосредственном участии в клубе 
решались некоторые проблемные 
вопросы. Например, улучшение ин-
фраструктуры, включая проведен-
ную замену покрытия футбольного 
поля на соответствующее междуна-
родным стандартам ФИФА. «Шах-
тер» показал хорошие результаты, в 
том числе в матчах с зарубежными 
командами. В Лиге конференций 
2021/2022 «горняки» дошли до ра-
унда плей-офф.

Адилет Барменкулов планиру-
ет представить комплексный план 
реформ футбола в стране, предпо-
лагающий в том числе уход от го-
сударственного финансирования, 
строительство академий и другие 
инициативы, направленные на раз-
витие игры миллионов среди ши-
роких слоев населения. В своей 
предвыборной кампании он отме-
чал, что к данному виду спорта надо 
подходить с точки зрения бизнеса, 
и обещал выстроить эффективную 
систему работы, привлекая лучших 
специалистов под каждую задачу.

ФУТБОЛ

Задачи игры миллионов
Валентин ШИПУНОВ

В Нур-Султане прошли выборы нового президента Казахстанской 
федерации футбола. По итогам голосования победу одержал член 
исполкома и советник президента КФФ, а также председатель 
совета директоров «Шахтера» Адилет Барменкулов.
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Здесь практически все непри-
вычно карагандинской публике. 
Во-первых, экспозиция занима-
ет оба выставочных зала. Раз-
глядывая представленные здесь 
работы, понимаешь - именно 
таким должно быть новое, со-
временное искусство. Возника-
ет ощущение, что находишься в 
модной арт-галерее. Необычно 
и то, что в одной коллаборации 
одновременно можно наблюдать 
живопись и графику, фото и ви-
део, керамику и инсталляцию. 
Здесь собралась команда из 10 
человек. Это карагандинские 
мастера Константин Павленко, 
Евгения и Илья Казаковы, Лю-
бовь Гуменюк, Алексей Винтер, 
Александр Крикешев, Лариса 
Карчевская и Вера Капинус, а 
также керамист из Алматы Ай-
наш Капанова и столичный жи-
вописец Гульнара Урисбаева. 
Что объединило их в единое 
целое? Общая тема, глубокая и 
актуальная во все времена и для 

каждого живущего на планете - 
искусство любить. Именно та-
кое незатейливое, но от этого не 
менее емкое название получила 
выставка.

Вернисаж собрал невероятное, 
по меркам Караганды, количество 
зрителей. Неудивительно, ведь 
подобного рода выставка в нашем 
городе проходит впервые. Ее ор-
ганизатор - Евгения Казакова. 

- Эта идея возникла где-то пол-
тора года назад. Я начала иссле-
довать тему, и мне стало интерес-
но, как представил бы ее через 
призму своего ощущения другой 
художник, - объяснила она.

Как отметила на вернисаже 
главный хранитель музея Дамели 
Кадыркулова, эта экспозиция - ма-
нифест любви во всех ее формах 
проявления:

- Это творческий взгляд каж-
дого из участников, понимание и 
отношение сегодня к потребно-
сти любить. Это чувство всегда 
было и остается главной темой 

искусства. В талантливо испол-
ненном графическом портрете 
или на холсте раскрывается что-
то очень личное. В сущности, не 
может быть ни прекрасного сти-
ля, линии, цвета, если произве-
дение искусства не пронизывает 
любовь творца к человеку, при-
роде. Желание и фантазия худож-
ника становятся произведением 

искусства только посредством 
преобразования.

Чтобы увидеть эти преобра-
зования, нужно посетить вы-
ставку, которая продлится до 
13 марта. Но кое-что попробуем 
рассказать. Например, Констан-
тин Павленко представил серию 

«Большие арканы». Сразу же 
возникли ассоциации с Таро? 
Все правильно. Из портретов 
карагандинцев из серии «Инте-
грация» фотохудожник создал 
авторские гадальные карты. 
Традиционно старшие арканы - 
22 козырные карты. В варианте 

Ильи их 35, и у каждой свое зна-
чение. Verum - девушка с венком 
и вином - следует понимать как 
то, что истина всегда известна 
или все станет правдой. Автор 
призывает признаться себе и 
другим, поделиться новостью. 
От вас никто ничего не удержит 
в секрете, говорит он. Достал-
ся аркан Custos? Знайте, что вы 
находитесь под защитой и ваши 
деяния пройдут гладко. 

Что касается темы выставки, 
говорит он, любовь, всеобъем-
лющая, возвышенная, побужда-
ющая, подобно Творцу создает 
и двигает природой своей созна-
ние и все то, что Под и Над. 

В самом дальнем углу второ-
го выставочного зала пришлось 
задержаться, чтобы понять, для 
чего на полу рассыпаны песок 
и морские ракушки и какая роль 
отводится здесь выкрашенному в 
желтый цвет округлому булыж-
нику. Оказалось, что это инстал-
ляция «Море солнца» Айнаш Ка-
пановой. 

- Это мое выражение любви к 
Каспийскому морю, - объяснила 
она.

Алматинская художница при-
везла десять работ. Благодаря 
работе над темой родилась инте-
ресная коллекция. Казалось бы, 
что картонную коробку, на дне 
которой лежит зеркало, никак 
нельзя назвать произведением 
искусства. Как бы не так. Свое 
творение она назвала «Источник 
любви». 

- Треугольник Карпмана - 
Жертва, Тиран и Спаситель… 
Кто вы в этом треугольнике? 
Предлагаю в этой коробке поис-
кать четвертый угол и привязать-
ся к нему навеки, - говорится в 
аннотации. 

А чашу терпения она пред-
ставила как деревянный сосуд, 
наполненный красными керами-
ческими сердечками. Она словно 
заряжена положительными эмо-
циями, а потому хочется, чтобы 
никогда не оскудевала. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ВЫСТАВКИ

Очень личное
Это чувство всегда было и остается главной темой искусства

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Необычный для шахтерской столицы культурный эксперимент поставили художники 
в областном музее ИЗО. Через свои произведения, заставляющие задуматься, а порой 
и вызывающие недоумение, они каждый по-своему раскрывают тему любви. 

ЗДЕСЬ ОДНОВРЕМЕННО 
МОЖНО НАБЛЮДАТЬ 
ЖИВОПИСЬ 
И ГРАФИКУ, ФОТО 
И ВИДЕО, КЕРАМИКУ 
И ИНСТАЛЛЯЦИЮ.

ВЕРНИСАЖ СОБРАЛ 
НЕВЕРОЯТНОЕ, ПО 
МЕРКАМ КАРАГАНДЫ, 
КОЛИЧЕСТВО 
ЗРИТЕЛЕЙ. 

- ЭТО ТВОРЧЕСКИЙ 
ВЗГЛЯД КАЖДОГО 
ИЗ УЧАСТНИКОВ, 
ПОНИМАНИЕ И 
ОТНОШЕНИЕ СЕГОДНЯ 
К ПОТРЕБНОСТИ 
ЛЮБИТЬ.


